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! ! ! !静安公园原来脏兮兮的湖底被清
理干净后，冬日的阳光照射在湖面上
泛出悦目的绿色。

游客们坐在岸边的大阳伞下，边
孵太阳边观赏清澈的湖水，别有一番
情趣。 种楠 摄影报道
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! ! ! !新春佳节临近，部分大型节庆
活动陆续被取消，使得今年申城的
春节年味有些淡。沪上专家呼吁，有
关方面需要回应游客的需求，期待
相关活动明年以更高的组织能力、
管理水平与游客见面。

活动取消原因不一
上周，松江区政府和豫园商城

有限公司相继宣布停办今年的方塔
园元宵灯会、豫园新春民俗艺术灯
会（简称!豫园灯会"）。此前，古猗园
也宣布今年不举办元宵灯会。三大
灯会相继取消之后，本周，举办了
!"届的上海新春农副产品大联展
也暂停举办。
记者采访发现，各活动取消原

因不一。豫园商城在公告中表示，今
年不办灯会的主要原因是“考虑到
安全和管理等综合因素”；古猗园

称，今年将重头戏转移到春节民俗
庙会；松江区政府决定将春节、元宵
期间保留的 !#多项活动的规模均
控制在 "##人以下。

创办于 $##$年的上海新春农
副产品大联展被暂停，对此，会展中
心的相关人士解释道，今年“年货
展”的规模原本也不大，而且 $#!%

年 !$月他们已举办过一些农展会。

豫园赏灯已成民俗
已经举办 $#年的豫园灯会突

然取消，游客纷纷表示“有些可惜”。
记者采访获悉，豫园灯会于 $#!#年
&月被列入国家级非物质文化遗产
项目，灯组全部由制灯艺人手工扎
制而成。$#!"年，豫园灯会在春节
长假 '天和元宵前后 "天的赏灯客
流分别突破 "##万人次和 !&#万人
次，是华东地区春节期间人流量最
大的景区之一。
“过年走走九曲桥，一年烦恼都

扫光。”九曲桥是游客相对集中的观
灯点。去年的豫园灯会期间，主办方
在九曲桥前搭建起了蛇行回廊，一
旦迎来大客流，主办方立即实行蛇

行回廊单向通行，安保人员不时叮
嘱游客：“不要长时间停留”。整个豫
园景区还设置了 ($个监控探头、!)
个安全出口标志，配备 ""盏应急照
明灯，增加 &组工作人员。
民俗学家、华师大社会发展学

院教授仲富兰表示，灯会、庙会等民
俗活动也是传承传统文化的一个重
要载体。九曲桥上的花灯讲述了经
典爱情神话《白蛇传》，湖面中的“篷
船借伞”“端午惊魂”“盗仙草”“水漫
金山”“断桥重逢”“士林救母”等著
名片段悉数展现，让游客们在游园
活动中了解传统文化。
华东政法大学社会发展学院副

教授童潇表示，目前，豫园是上海市
中心区域民俗保留最多、最成功的
地方，以往应对大客流的系列举措
和应急预案也非常有效，可以总结
和完善其中的经验。

应急能力亟需提升
“豫园灯会等大型活动是老百

姓春节期间重要的娱乐形式，即便
暂停，羊年春节期间，仍会有很多游
客自发去豫园游玩。”华师大社会发

展学院副院长田兆云教授直言，外滩
跨年、豫园赏灯已经成为具有很高认
同度的民俗活动，甚至演变成部分公
民的民俗行为，和“春节燃放烟花爆
竹”的习惯一样，很难被叫停。
“!%日晚，看完国足比赛后，中

国球迷自发打扫并带走看台上所有
的垃圾。这个场景也说明中国公民
的素质正在发生改变。其实，外滩拥
挤踩踏事件不仅给政府管理敲响警
钟，为所有公民也带来安全警示。”
上海社科院社会学所副所长陆晓文
表示，现代生活中危险无处不在，随
处可见的电站电网、城市地下的煤
气管道、早晚拥挤的轨道交通……
对公民而言，提高应急能力，学会如
何在公共场所活动更为重要。比如
说，人流拥挤处不要随意停留，学会
规避身边的安全风险，学会自救的
基本技能，懂得自律，尽量不给周围
的人添麻烦等，才能真正避免或减
少意外发生。

精彩活动期待来年
“豫园灯会作为新春佳节一大

固定活动，国内外游客对此都有期

待。”复旦大学的于海教授直言，他
曾经多次前往豫园赏灯，这是新年
假日的一个念想，也是上海魅力的
所在。目前，上海已经具备举行大型
活动的丰富经验，但随着客流的增
长，相关管理仍需要不断更新。
“不断反思、寻找问题根源比取

消大型活动更重要。”于海表示，有
关部门需要建立一个反思性的制
度，分析问题的原因，并落实到今后
的日常管理制度中。
如今，在各界各地举行的大型

活动上，活动场所的空间布置、游客
和应急通道的设置、社会组织的参
与、公安等社会治理方案都有丰富
的经验。于海建议，沪上部分大型活
动的主办方可以根据客流新特点，
排查并消除安全隐患，进一步提升
重大活动的组织和管理能力。
豫园灯会等大型活动是游客喜

闻乐见的活动，有关部门需要回应
群众的期盼。童潇呼吁豫园营造更
为安全的旅游购物环境，期待明年
的新年，豫园灯会等大型活动以更
高的组织能力和管理水平与游客见
面，让游客玩得更尽兴、更安全。

! ! ! !申城取消春节前后部分大型活动!年味相对淡了"

专家呼吁提高组织能力和管理水平#$$

兼顾安全热闹 回应游客期待
本报记者 杨玉红

! ! ! !本报讯 “各位都来自基层一
线，最了解真实情况、最清楚群众
呼声，请大家放开讲，实话实说。”
市委副书记、市长杨雄前天下午主
持召开座谈会，邀请来自本市街镇
和村居委会的基层干部，对即将提
交市十四届人大三次会议审议的
《政府工作报告》（征求意见稿）提
意见和建议。
“买新能源车、买房贷款，甚至

夫妻离婚打官司都要居委会敲图
章，我们希望尽快为基层减负。”闸
北区共和新路街道洛善居民区党
总支书记黄蓓直言居委会的烦恼。
杨雄回应说：“要实事求是梳理公共
事务办理规范，不能随随便便推给
社区。”黄浦区五里桥街道主任李舜
说，随着加强基层建设，不少政府部
门管理职能下沉，街道压力越来越
大，希望进一步界定条块责任。“基
层守土有责，要‘托底’。但条线资源
必须在基层加强统筹整合，支持基
层开展工作。”杨雄说道。
座谈会气氛热烈，基层干部们

发言踊跃。奉贤区青村镇元通村党

总支书记刘国兴、闵行区江川路街
道党工委书记刘琼、徐汇区徐家汇
街道党工委书记顾锡培、虹口区欧
阳街道党工委书记潘明云、宝山区
顾村镇党委书记瞿新昌、青浦区香
花桥街道党工委书记周亚军、嘉定
区江桥镇党委书记袁航、松江泗泾
镇镇长沈雪峰等也先后发言，就加
强社会基层治理、提高社区养老水
平、加快老旧小区改造、培育社会组
织等问题，结合《政府工作报告》和基
层工作实际，与市领导坦诚交流。

在逐一回应大家提出的基层
突出问题时，杨雄说，下一步，我们
将通过落实市委“创新社会治理、
加强基层建设”和“推进本市城乡
发展一体化”两个重大课题的调研
成果，进一步探索完善全市城乡基
层建设和社会治理，为基层解决实
际困难和突出问题。面对新情况、
新问题，也希望大家坚持问题导
向、需求导向，积极依靠群众、发动
群众，创造出更多好经验、好办法。
市委常委、常务副市长屠光绍

参加座谈。

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市总工
会十三届五次全委（扩大）会议昨天
召开，总结 $#!%年工作，部署 $#!&

年工作。市委副书记应勇出席并发
表讲话。市人大常委会副主任、市总
工会主席洪浩作工作报告。
应勇指出，全市各级工会组织

要始终坚持党对工会工作的领导。
他强调，要切实把维护职工合法权
益作为工会工作的重中之重抓紧
抓好。工会组织要勇于维权、敢于
维权，善于维权，善于抓住职工群

众“最困难、最操心、最忧虑”的实
际问题来维权。要着力提高工会工
作科学化、法治化水平。
会议审议通过《上海市总工会

关于新形势下进一步突出工会维
护职能推进工会创新转型的决
议》，书面审议上海工会 $#!%年经
费审查工作情况和 $#!&年经费审
查工作安排的报告，审议并通过有
关人事任免事项。
经选举，姜海涛同志当选为市

总工会十三届委员会副主席。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）明天是
解放军首次、也是迄今唯一一次陆
海空三军联合渡海登陆作战———解
放一江山岛的 (#周年纪念日。昨
天，当年参战的老战士及其后代
$##余人相聚在上海，纪念这场战
役胜利 (#周年。

解放浙江一江山岛战役是
!)&&年 !月 !*日打响的。解放军
由华东军区参谋长张爱萍统一指

挥，至 !月 $#日下午 &时 "#分，解
放军占领该岛。这场战役有“中国的
诺曼底登陆战”之称。当年登陆作战
的主力部队是陆军二十军六十师，其
前身是 !)"*年 $月和 *月在上海浦
东地区相继组建的淞沪游击队，是上
海人民地地道道的子弟兵。纪念会
上，曾参战的海上炮兵群群长仲琦、
一七八团副参谋长钱吉、一八〇团二
营五连副指导员王守平、一七八团二

连六连战士周承忠、一八〇团军械员
吴钟等，一七八团副团长毛张苗的后
代毛战海等，分别追忆了那场惊心
动魄的战斗。
纪念会上，与参战部队老战士

结对的东方航空公司客舱部五一劳
动奖章获得者、“凌燕”优质服务小
组，以及上海交通大学、光明中学、
报童小学、缘梦之家志愿者协会的
代表，向老战士们献上了鲜花。

老战士在沪纪念解放一江山岛!"周年

探索完善基层建设社会治理
杨雄听取基层干部对政府工作报告意见建议

工会要勇于维权善于维权
市总工会召开全委会 应勇讲话

公园绿波荡漾
市民安享暖阳


